

Belleville notre Quartier

JOURNAL DU CONSEIL DE QUARTIER

JUIN 2022 / n° 18

édito: Belleville sera toujours Belleville

Alors que trois années sont passées depuis notre précédent journal c'est avec une joie non dissimulée que nous avons le plaisir de vous retrouver. Il a fallu laisser passer le COVID et une année de démarrage de la nouvelle mandature mais nous sommes là pour vous parler de l'actualité de notre quartier. Certains sujets résistent au temps comme l'écologie avec les projets de Respirons Mieux dans la Ville qui poursuit ses actions de sensibilisation à la qualité de l'air. Bien sûr il y a des sujets récurrents et compliqués comme La Maison de l'Air où nous donnons la parole à tous les acteurs impliqués dans son devenir.

Nous abordons des sujets comme les terrasses estivales qui se sont développées pendant le confinement, tout comme la permanence amendes liée elle aussi à cette période.

Les actions menées avec les étrangers, migrants ou installés de longue date (Paris d'Exil, les foyers de travailleurs, la carte d'habitant.e) ainsi que les relations entre les habitants et les institutions (amendes des riverains de la rue des Pyrénées, projet du 88 rue de Ménilmontant) incarnent les valeurs de notre quartier, la solidarité et la mobilisation pour son cadre de vie.

Quant au Territoire Zéro Chômeur de Longue Durée, nous espérons que c'est un sujet nouveau mais « éphémère ». Bref, la vie à Belleville continue dans son intensité, sa solidarité et la ferveur de ses habitants.

RESPIRONS MIEUX DANS LA VILLE

Quel air respirons-nous dans le 20^e

Après l'expérimentation menée à l'aide de compteurs individuels pour mesurer la teneur en particules fines à l'époque non prise en compte par AirParif, opération Ecorc'Air de sciences participatives avec l'Institut de Physique du Globe de Paris.

Dans notre bol d'air, il y a aussi des particules métalliques. Il n'y a pas que du fer mais aussi du mercure (cf. incendie de Notre Dame). Combien ? De quelle nature ? Est-ce que cela évolue ? Trois questions qui justifient le dispositif de mesure.

Cette pollution résulte de phénomènes d'abrasion des chaussées, des pneus, des tuyaux d'échappement, des fumées industrielles, des travaux de voiries, des incendies qui se matérialisent en poussières que nous respirons mais qui se déposent aussi sur les arbres dont les platanes.

Ces poussières ou particules, riches en fer, sont comme des micro-aimants. L'écorce de platane sans poussières métalliques au cœur du bois de Vincennes, n'a pas de suscep-



tibilité magnétique. Par contre dans notre quartier, les écorces de platane recueillent des poussières métalliques que l'on mesure par le magnétisme des écorces récoltées et réduites en poudre. La concentration est plus élevée aux portes du 20^e (Lilas, Bagnolet, Montreuil). Les particules en fer contiennent souvent d'autres métaux (Cuivre, Zinc, Chrome, Mercure ...).

Le platane perd ses écorces tous les ans en février-mars. A nous de les récolter pour mesurer ainsi un an de poussières accumulées sur elles.

Des platanes, on en trouve principalement sur les boulevards extérieurs (Mortier et Davout), rue des Pyrénées, rue Belgrand, rue Saint Blaise, boulevard de Charonne et pour le 11^e, boulevard Voltaire et boulevard Richard Lenoir.

Pour les volontaires de l'opération de collecte Ecorc'Air c'est un peu à l'abordage des platanes le moment venu. « Mais non, nous n'allons pas couper cet arbre, nous lui prenons juste son tour de taille et mesurons sa distance à la route. »

>>>

CINQ COMMISSIONS COMPOSENT LE CONSEIL DE QUARTIER DE BELLEVILLE, participez !

- COMMISSION COMMUNICATION 1^{er} lundi de chaque mois + contactez-nous à : communication.cqbelleville@gmail.com
- COMMISSION CADRE DE VIE dernier jeudi de chaque mois + contactez-nous à : cadrevie.belleville@gmail.com
- COMMISSION PROPRETÉ 2^{ème} mardi de chaque mois + contactez-nous à : proprete.cdqbelleville@gmail.com
- COMMISSION CULTURE ET ANIMATION 2^{ème} jeudi de chaque mois + contactez-nous à : culture.belleville@gmail.com
- COMMISSION SOLIDARITÉ HANDICAP 2^{ème} mercredi de chaque mois + contactez-nous à : solidarites.cqbelleville@gmail.com
- JOURNÉES DE L'ARTISANAT : artisanat.belleville@gmail.com
- CONTACTEZ-NOUS À : conseil.belleville@gmail.com
- Pour recevoir toute l'actualité de votre quartier par la mairie : pdl20@paris.fr



Tenez un petit flyer pour nous rejoindre ou vous informer ». Ensuite, nous renseignons aussi sur sa fiche d'identité sa position. Flûte, le signalment GPS a du mal à se stabiliser ou à se manifester ! Notons l'adresse, et précisons s'il y a un arrêt de bus, une sortie de parking, un couloir à vélo, tout élément qui rapproche l'arbre ou l'éloigne d'une source de pollution.

Il faut un spécimen pas trop chiche en écorces détachables. On recueille si possible l'équivalent en surface d'une main, dans un sac hermétique (les sacs congélation gracieusement fournis par le budget participatif¹ disponibles à l'académie du climat) avec la fiche caractéristique de ce prélèvement. On peut passer ensuite au platane suivant, 15 à 30 mètres plus loin, sans le contaminer avec le prélèvement précédent. Ce dernier pourrait lui transmettre une maladie. On prend des gants en quelque sorte. L'équipe de scientifiques analyse ensuite les résultats des échantillons que nous leur avons transmis. Les écorces sont réduites en poudre et une première analyse est effectuée

pour éliminer les valeurs aberrantes avant une mesure fine du magnétisme. En effet nos chers platanes servent souvent de support d'affiches notamment près des lieux fréquentés des sorties d'écoles et des arrêts de bus. Peintures, agrafes, clous sont à éviter pour ne pas contaminer l'échantillon et le rendre inexploitable. Il arrive même qu'un bout d'agrafe soit « digéré » par l'écorce et ne se voit pas de manière évidente.

Cette opération, ouverte cette année à tous les parisiens, succède à une première saison effectuée en 2021, ouverte aux 8^e, 10^e, 12^e, 17^e, 19^e et 20^e arrondissements pendant le confinement (ballades autorisées). Les résultats ont été restitués le 22 février 2022 à l'académie du climat, derrière l'hôtel de ville.

Cela vous a plu ? Alors si vous êtes intéressés, ne ratez pas la saison 3 en 2023, même tempo.

1. Budget participatif 2017, 150 000€

**JOURNÉE
DU 11 JUIN**

Les foyers du 20^e

Le 11 juin à la MJC du Borrégo, la coordination des foyers de travailleurs migrants du 20^e vous invite à une journée festive de solidarité, de culture et de débat.

Depuis les années 70, des logements sociaux, les foyers de travailleurs migrants, accueillent des étrangers, principalement venus d'Afrique subsaharienne ou du Maghreb. Les hébergements étaient prévus pour être provisoires mais, faute de possibilité d'obtenir un autre logement, les personnes demeurent dans les foyers une fois leur retraite prise ou jusqu'à leur retour dans leur pays d'origine.

Le 20^e accueillent 7 foyers de travailleurs migrants dans le nord de l'arrondissement. A Belleville, COALLIA gère le foyer de la rue Bisson et ADOMA celui de la rue de la Duée.

Depuis quelques années l'Etat a engagé un programme de rénovation mis en œuvre par les structures gestionnaires. Si cette rénovation était indispensable, les gestionnaires engagent une modification du cadre de vie des locataires au nom de la modernisation de l'habitat. La « résidentialisation » s'accompagne de la réduction des salles communes. Les locataires se sont mobilisés pour défendre ce mode de vie et obtenir des relogements pour les résidents durant la période des travaux.

Ces mouvements ont permis de fédérer un collectif pour les foyers du 20^e soutenu par le Collectif pour l'Avenir des Foyers (COPAF) qui revendique des réhabilitations respectueuses des règles de logements collectifs intégrés à la ville en concertation avec les représentants des habitants.



Depuis le redémarrage des conseils de quartier en novembre 2021, les représentants des foyers participent aux réunions que ce soit à Belleville, à Amandiers, à Gambetta ou à Télégraphe-Saint Fargeau et souhaitent tenir leur place dans cette instance de démocratie participative. Pour faire connaître leurs revendications depuis la réorganisation de leurs lieux de vie et la richesse de leur culture, la coordination des foyers présidée par Wagui Coulibaly, représentant du foyer Bison, organise un événement culturel et festif le samedi 11 juin à la MJC des Hauts de Belleville, rue du Borrégo :

- Exposition sur les projets de développement dans les villages,
- Conférence-débat avec le COPAF (Collectif pour l'Avenir des Foyers), les membres de la coordination du 20^e, les « Brigades des Mamans » et les « Mamans de la Banane » qui agissent sur nos territoires pour le lien avec les familles et la médiation avec les jeunes et le Collectif Sans-Papier du 20^e,
- Spectacles de théâtre, de musique et de danse.

Avec cette journée, la coordination poursuit l'objectif de faciliter l'intégration des résidents du foyer dans l'arrondissement, d'améliorer les relations entre les résidents des foyers et les habitant-e-s du 20^e et de promouvoir l'interculturalité.

Wagui Coulibaly
coordinateur des foyers du 20^e arrondissement